

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVI
Julio-Diciembre 2020
Número 70

SUMARIO

JUAN DUNS ESCOTO: LA SUTILEZA DE FE Y RAZÓN	
Presentación: Homenaje a Isidoro Guzmán Manzano, ofm <i>Bernardo Pérez Andreo</i> (Dir.)	
Presentación del monográfico <i>Vicente Llamas Roig y Manuel Lázaro Pulido</i> (Coords.)	xv-xvii
Isidoro Guzmán Manzano <i>El Primado absoluto de Cristo, piedra angular de la cristología de Escoto I</i>	293-316
SECCIÓN TEOLÓGICA	
Francesco Fiorentino <i>Filosofía e teología in Duns Scoto</i>	317-346
Olivier Boulnois <i>La déduction de la Trinité selon Duns Scot</i>	347-373
Manuel Lázaro Pulido <i>Cristologismo escotista vs. cristocentrismo bonaventuriano: Esquemas filosóficos franciscanos subyacentes. En torno a la cuestión del objeto de la teología</i>	375-404
Richard Cross <i>Dependence and Christological predication</i>	405-418
SECCIÓN FILOSÓFICA	
Vicente Llamas Roig <i>Adversus Scotum: Del objetivismo especular al singularismo gnoseológico</i>	419-455
Alessandro Ghisalberti <i>Essere infinito e univocità dell'essere nella metafisica di Duns Scoto</i>	457-478
Francisco León Florido <i>La distinción formal de Duns Escoto y los orígenes del formalismo político moderno</i>	479-500
Leopoldo Prieto López <i>Suárez sobre el imperio como constitutivo formal de la ley: de Escoto a Kant</i>	501-526
DOCUMENTA	
Bernardo Pérez Andreo <i>Bibliografía de Isidoro Guzmán Manzano, ofm</i>	527-529
Manuel Lázaro Pulido y Vicente Llamas Roig <i>Bibliografía sobre Juan Duns Escoto en español</i>	531-539
BIBLIOGRAFÍA	541-579
LIBROS RECIBIDOS	581-582
ÍNDICE DEL VOLUMEN	583-586

ría del servicio como toda la vida del discípulo, como se sigue del envío, de la enseñanza a “observar lo que os he enseñado” y de la asistencia permanente; son las secciones de Mt 28,16–20. Los discípulos aprenden de Jesús Resucitado la Ley cumplida en su misión cristológica, portadora de todo el poder (revelado en el monte de Galilea, donde enseña la Ley, la plenitud de la voluntad de Dios p. 233s). Hacer discípulos indica llevar por el camino de la plenitud personal y comunitaria propio de la vida del creyente, introducirlos en el camino de la comunión personal con Jesucristo y con el Padre; misión estimada todas las gentes que formarán el pueblo de Dios (p. 240s). El signo es el bautismo, puerta de la comunión trinitaria y eclesial, para que todos sean discípulos, como los apóstoles que continúan la obra de Jesús (p. 267ss), que se convierte en la luz de la humanidad por medio de la acción misionera de la Iglesia. El cap. 6 (pp. 281–307) y el cap. 7 (pp. 309–323) son conclusivos: Cristo es la luz, la estrella, el Siervo que mantiene viva la llama, el que lleva adelante el proyecto de Dios, porque es el punto de convergencia del universo (p. 283 como estrella), portador de la realeza de Dios y de la señoría del Reino; es la gran luz que ilumina a los pueblos, pues la luz de Cristo se refiere a su presencia en medio de las gentes (Enmanuel, = Dios con nosotros); en cuanto luz es el que hace presente a Dios en la historia humana, según el proyecto salvífico en el que Cristo es el punto de convergencia del Universo. Hay más desde el punto de vista del destinatario, pues Cristo es también alimento para el hambre, ya que nutre en la relación con Dios, y es médico que unifica la persona humana en sí y en el conjunto del género humano. Así se realizarán las mediaciones de Israel que junto con la de la Iglesia representan una humanidad que sigue la obediencia al proyecto de Dios (pp. 295ss). El ensayo de Meruzzi es una buena contribución a la teología de la misión bien arraigada en la palabra de Dios, en el evangelio de Mt: Misión que es la de Cristo continuada en la Iglesia al servicio de Cristo y de la humanidad; desde Cristo y como discípulos suyos en el seno de la comunidad reunida en su nombre y animada por la caridad según los valores del Reino.

Rafael Sanz Valdivieso

Schlegel, Michael, *Jerusalem ‘an jenen Tag’ – Eine traditionsgeschichtliche Untersuchung von Sach 12-14 zur Rolle Jerusalems in Endgeschehen im Kontext spätprophetischer Literatur*. Eos Verlag, Sankt Ottilien, 2018. 339 pp. 21 x 15 cm. (Arbeiten zu Text und Sprache im Alten Testament, Band 103).

El profeta Zacarías, el penúltimo de los Doce profetas menores, es un libro de difícil interpretación, no sólo por la división interna (caps. 1-8 atribuidos al Profeta con las visiones nocturnas), sino por la parte apocalíptica (caps. 9-14 de la que algunos han querido distinguir nuestra sección como un “trito-Zacarías”, fechado al final del siglo III a.C.) y de perspectiva escatológica (cf. “en aquel día” repetido como una anáfora). Es el tema de esa tesis defendida en el semestre de invierno de 2017 en la Universidad de Freiburg im Breisgau. Trata de Jerusalén y su papel en la historia final, el destino y el desarrollo interno de Jerusalén y del valor de su templo como centro, donde se manifiesta la santidad de Yhwh, un tema que es importante en la apocalíptica primera. Los temas son los que se encuentran como trasfondo de Ap 21-22, lo que indica el influjo posterior de estas visiones de Zacarías. La breve exposición de la investigación y del estado de la investigación (pp.4-7) explica las dificultades de texto y su localización cronológica, así como el carácter literario de estos tres caps., en línea con el final del movimiento profético (cf. I. Willi-Plein, citado en la bibliografía). El autor de

esta tesis se propone una comprensión adecuada de estos tres capítulos, origen, estructura y tradición concreta relacionada con la profecía de la última etapa y su enlace con la apocalíptica y la teología de Sion - Jerusalén como centro de la escatología del A.T. El método (pp. 8-11) se propone verificar los anclajes del texto en su contexto literario, canónico e histórico, interpretación sinóptica del papel de Jerusalén. Presenta el texto y su versión literal al alemán (pp. 12-18) donde destaca claramente las notas propias, la fórmula “beyyom ha-hù’ / An jenem Tag”, con las divisiones internas del texto y la frases, según el método de W. Richter, así como las peculiaridades lexicales (pp.19-27) y la crítica textual pertinente (pp. 29-46). El origen del texto de Zac 12-14 y las irregularidades (pp.48ss) y relaciones entre 12-13, 6 y la sección de 13,7-9 con las desgracias y pruebas finales antes del final; también Zac 14 con sus oráculos sobre “el día de Yhwh” como puntos de referencia (pp. 50-69); al final hace una propuesta sobre la formación del texto (pp.69ss) en una primera fase (12,1.8.9-14; 13,1-6) completada con la adición de 13,7-9 y 14 concebido sin duda como una expresión de algo insuperable, quizá la fiesta de los Tabernáculos y la gloria de Yhwh Sebaot. La frecuencia y distribución de las palabras (pp.71ss) se combina con el análisis sintáctico (pp.83-122) detallado con cuadros de frecuencia y uso de los términos, bien detallados /un poco difíciles de leer por lo minúsculo de los caracteres empleados), que resume en pp. 123-127, destacando el oráculo de Dios y sus diversos anuncios de juicio. El significado del texto y su semántica termina destacando las interdependencias del texto, cuyas palabras no están sin más amontonadas, sino agrupadas en orden al juicio de Dios sobre las naciones y la referencia a Jerusalén y Judá, así como a la teología de Sión (p.155s). La colocación o posición de las palabras es importante en estos capítulos como muestra en la ordenada disposición de las pp. 157-178 que dan lugar al horizonte literario de Zac 12-14 como profecía de un escriba instruido, que alude al futuro en el contexto post-exílico y coloreado con la mirada al final, que lleva influencia de Isaías. Pero ahora el motivo es el papel de Jerusalén en los acontecimientos finales (pp.182ss), los datos sobre la “copa del veneno”, signo del anuncio de salvación para Israel y del juicio contra los pueblos (pp. 190-235), capítulo central de la tesis junto con la exposición referida la purificación de los pueblos, lavar la impureza y la depuración de los falsos profetas (pp. 235-265). El libro se completa con el análisis del cap. 14 (pp.266-313) teniendo en cuenta el contexto del “día de Yhwh”, conocido por Él, en el que habrá la plaga que herirá a las naciones. Concluye con unos textos paralelos referidos Mi 3,4-5;6-7 o Ez 34-39 que parece un poco excesivo y sí más cercano en Ez 40-48, así como Sof 3 e Is 24-27. La bibliografía (13 páginas) es abundante y adecuada al resultado que propone, aunque no sé si he percibido con claridad la referencia múltiple a la fórmula “en el día aquel” (Zac 12, siete veces; 13, tres veces; 14, siete veces cf. la p. 160 en el cuadro de referencia a la fórmula ‘beyyom ha-hu’) que marca un punto claro de la dimensión apocalíptica y escatológica de esos capítulos. Es un estudio de alto valor técnico y detalles claros en los análisis.

Rafael Sanz Valdivieso

Schnabel, Eckhard J., *Jesus in Jerusalem. The Last Days*. Foreword by Craig A. Evan. William B. Eerdmans Publishing Company, Grand Rapids, Michigan, 2018. 680 pp. 24,2 x 16,4 cm. ISBN 978-0-8028-7580-8

Nos dice el editor que este libro es el primero que analiza y describe la secuencia de personas, lugares y tiempos mencionados en los Evangelios, referidos a los últimos siete